

AÑO 2023



N°Entrada:

Expediente:

Iniciado por:

Extracto:

EXPRESASE el pesar por el fallecimiento de Noemí Labrone y el reconocimiento a su trayectoria y lucha por los derechos humanos.



EN EL



Neuquén, 11 de Septiembre de 2023.-

A la presidenta
Del Concejo Deliberante Ciudad de Neuquén
Sra. Claudia Angela Argumero
Su despacho.

De mi mayor consideración

Por medio de la presente, me dirijo a Usted
y por su intermedio, a los miembros del Concejo que preside a los efectos de
poner en consideración el siguiente proyecto de DECLARACIÓN.

Sin otro particular, saludamos a Usted muy atentamente.

Cjla. Priscila Otton
Pta. Bloque MTS - FIT - UNIDAD
CONCEJO DELIBERANTE
DE LA CIUDAD DE NEUQUÉN



EN EL



Proyecto de Declaración ante el fallecimiento de la compañera militante por los Derechos Humanos Noemí Labrune

Considerandos:

Noemí Fiorito de Labrune nació en 1930 en el barrio porteño de Flores donde transcurrió su infancia. Estudió en la universidad y en 1955 regresó de Francia a donde fue a hacer un Doctorado en Filosofía. Con una beca otorgada por el Instituto francés de Estudios Superiores para la Universidad de Paris en 1953, marchó a ese país a cursar estudios de doctorado.

Su vuelta a la Argentina en 1956 la llevó a dedicarse de lleno la extensión universitaria. Fue designada por el Departamento de Extensión de la UBA en la planta piloto de organización de la comunidad en la isla Maciel y fue Directora de esa área de la Universidad que recién comenzaba a funcionar. Cargo este último que obtuvo por concurso. Así pudo contar cómo se desarticulaban los equipos de la universidad con el golpe de Onganía y la "destrucción total" con el golpe de 1976.

El golpe militar encabezado por Juan Carlos Onganía cambió su historia. La UBA había tenido su "primavera" entre 1956 y la noche del 29 de julio de 1966. La conocida "Noche de los bastones largos" clausuró una de las etapas más potentes de la ciencia y la actividad académica de la Argentina. Bajo el rectorado de Risieri Frondizi, en 1957, se había gestado un campo científico e intelectual que propendía al desarrollo de la producción de conocimiento en beneficio del desarrollo nacional. Fue el momento en que nacían las carreras de Psicología y Sociología; se creaba el CONICET; se sumaba a la organización administrativa-académica de las Universidades el Área de Extensión para vincular la institución a los problemas de la sociedad y tomaba forma la editorial universitaria EUDEBA.

La noche del 29 de julio fueron detenidas más de 150 personas por "atentado, resistencia, desobediencia directa a la autoridad, lesiones y daños". La versión oficial de los hechos negó cualquier mención a la represión policial y atribuyó las lesiones de los estudiantes a un misterio inexplicable. Tiempo después la investigación demostraría que el operativo llamado "Escarmiento" había sido dirigido por el jefe de la policía federal, el general Fonseca. Si bien este general nunca fue llamado a declarar, su presencia en las inmediaciones de la Facultad de Exactas fue probada en la causa penal

a través de diferentes testimonios. Uno de ellos fue el de Noemí Labrone, quien afirmó haber visto a Fonseca, desplazándose dos o tres veces hacia la puerta de la facultad a dar órdenes.



Tiempos de dictadura, represión y crisis social la trajeron al Alto Valle de Río Negro y Neuquén. Su actividad docente y de traductora del francés de obras como "La Filosofía del No" de Gastón Bachelard, "Marxismo y Ciencias Humanas" de Lucien Goldman y "El nacimiento del Anarquismo" de Pierre Ansart no le restaron tiempo ni compromiso para insertarse en la sociedad local desde el trabajo comunitario.

Junto a su pareja, Cristián Labrone, y su hija, llegan a El Chocón en 1972, dos años más tarde se fueron a vivir a Cipolletti por más de cuarenta años.

Su militancia en la región comenzó, convocada por el Obispo De Nevaes en la conformación de la APDH en la región, el trabajo con el CELS y las denuncias realizadas a la OEA en su visita al país en 1978.

Junto al obispo Jaime de Nevaes y su esposo, fue fundadora de la Asamblea por los Derechos Humanos (APDH) de Río Negro y Neuquén en mayo de 1976. La APDH que entonces funcionaba en el obispado de la capital neuquina se convirtió en el ámbito de denuncias y contención de familiares de las víctimas que comenzaban a gestarse en el marco de la represión instaurada. A Noemí Labrone y a Don Jaime se les debe, en gran medida, que las fuerzas armadas no hayan profundizado aún más su plan de muerte y exterminio en la región.

La Asamblea Permanente por los Derechos Humanos a nivel nacional, fue la primera organización a la que las familias recurrían cuando todas las puertas de los cuarteles, las oficinas y las iglesias católicas se cerraban. En 1978, esas denuncias eran cuatro mil. Esas nóminas de desaparecidas/os, construidas por hombres y mujeres como Noemí Labrone, fueron el primer paso de un método: dejar escrito lo que ocurría en papeles capaces de comenzar el áspero camino que podía llevar a la justicia, acopiar los nombres propios y las circunstancias, hacerlos atravesar pasillos, mostradores, ventanillas, indiferencias, dejarlos tallados en la burocracia estatal, también en la más hostil, insistir hasta que algún funcionario judicial moviera el expediente de un cajón a otro y volver a empezar.

El final de la dictadura fue el comienzo de la lucha contra la impunidad. Tiempo de la transición democrática, tiempo de avances y retrocesos en materia de revisión del pasado y decisiones contradictorias por parte de un gobierno que juzgaba a las cúpulas militares y al mismo tiempo promovía las leyes de obediencia debida y punto final. Tiempo también en que la escritura del libro "Buscados" de Noemí Labrone posibilitó poner en la agenda del Poder Judicial el nombre de los responsables, la fecha, las víctimas y los sucesos de lo acontecido en la región. Con la misma aspiración libertaria y de justicia en la que se había formado en su juventud, Noemí caminó el país buscando, recopilando, escuchando y escribiendo testimonios, dolores, pruebas,



papeles y recuerdos como lo haría el gran Rodolfo Walsh, ese investigador metódico del terrorismo estatal.

Inquisidora fatal para jueces, fiscales y abogados; trabajadora incansable en cuanto tarea de difusión y promoción de derechos sea necesaria en la lucha por la verdad y la Justicia. Y todo ello sin abandonar las causas del presente. Veedora de la Misión de la ONU en elecciones presidenciales Nicaragua entre febrero-marzo de 1990. Compañera permanente de los pueblos originarios en el reclamo de sus derechos. Militante frente a los atropellos y desastres causados por la megaminería. La prédica a favor de las luchas obreras y las fábricas recuperadas, la defensa irrestricta de la ley de protección de los derechos de niñas, niños y adolescentes en Neuquén, la denuncia sobre la violencia institucional y las nuevas formas de ejecución, el reclamo de justicia por el maestro asesinado Carlos Fuentealba. La palabra y el cuerpo siempre presente en la denuncia de cada rastro de violación a la dignidad de las personas, han convertido a Noemí Labrune en una de esas imprescindibles, de las que hablara Bertolt Brecht.

El 30 de noviembre del año 2016, fue declarada Doctora Honoris Causa por la Universidad Nacional del Comahue, como un categórico reconocimiento a su intachable trayectoria.

Por todo lo expuesto, este Concejo Deliberante resuelve:

Artículo 1) Declárese el pesar por el fallecimiento de Noemí Labrune; las condolencias a sus familiares y allegados, y el reconocimiento a su trayectoria de lucha por los derechos humanos.

Artículo 2) De forma.

Cjala. Priscila Otton
Pta. Bloque MTS - FIT - UNIDAD
CONCEJO DELIBERANTE
DE LA CIUDAD DE NEUQUÉN

Comando en Jefe
REPARTO UNICO Nº 48853
Fecha: 11/09/23 04 13:32
Recebe Sibaura Sepulveda.
SE

11 09 2023 ENTRADA Nº 439/2023
Ingresado en la FICHA para el A. D. para su tratamiento y
consideración Exp. Nº 118-B-2023 Nota Nº
Recebe Sibaura Sepulveda.
MESA DE ENTRADA
(D. D. L.)
SE

14 09 2023 Ordinario
Por disposición de la Presidencia
Nº 14/2023
Pase a la Comisión
Luis G. G.